Women)というタイトルを持つ一群の詩篇がこのことを例えばブラウニングの「男たちと女たち」(Men andたいていの作品は既にそのタイトルから始まっている。

術の本質的な一面を物語っている。このタイトルの持つ群の詩篇だけではなく、それを越えてブラウニングの芸トルとして用いられているのか。このことが既にこの一つのか。どういうわけで具体名詞のしかも複数形がタイ数形の具体名詞 Men と Women はどのような意味を持最もよく現わしている。このタイトルにおける二つの複

意味がしっかりとつかめなければブラウニングの芸術を

これから扱おうとするミルトンの「失楽園」(Paradise正しく理解することはむずかしくなってくるであろう。 英 池 三

ルとして名詞が用いられる場合往往にしてそれには冠詞トルにならないのかということである。もちろんタイトLost とかあるいは A Paradise Lost というようなタイ詞が付かないのかということである。なぜ The Paradise

の問題を含んでいる。第一の問題はなぜ Paradise に冠される。Paradise Lost というタイトルは既にいくつかられる。

が付けられないことがある。しかし Paradise Lost の場

いたのであるというような簡単な説明では済まされなく

なわちタイトルとして用いられたのであるから冠詞を省 合このことが簡単にあてはまるかどうか疑問である。

す

のように考えようとするのは「失楽園」の第十二巻五八 五一五八七行目, の省かれたものと考える。すなわち冠詞を付けて現わせ な意味を持ってくる。 私はこれについ ては 定冠詞 イトルは「失楽園」というひとつの長い詩に対して重大 かということが問題になってくる。ここにおいてこのタ なってくる。 The を省いたのか、それとも不定冠詞 A を省いたの Paradise Lost もし冠詞を省いたとするならばそれは定冠 がその原意であると考える。こ The

A Paradise within thee, happier far. To leave this Paradise, but shalt possess ...: then wilt thou not be loth

はるかに幸福な楽園を心のなかに持つであろう。 それから汝はこの楽園を去るのをいとわず、

1

園」と同時に「復楽園」(Paradise Regained) をも意味 裏面に付けて考えてみなければならないものであろう。 とすれば Paradise には定冠詞と同時に不定冠詞をその 園」(A Paradise)が復活することを含んでいる。した れるということはすぐその裏面に心のなかの別の「楽 を意味しているからである。そして「この楽園」が失わ における「この楽園」(this Paradise) が失われること 止めておいて、また後に触れることにする。 ら判ってくるような気がする。 おいて何を書こうとしたのかということも、 する。このように考えてみるとミルトンは「失楽園」に 同時に終りをも暗示する。そしてまたタイトルは「失楽 このようにタイトルは既に「失楽園」の始まりであると あると同時にそれは A Paradise をも志向しようとする。 がってタイトルにおける Paradise は The Paradise で しかしこのことはここで かすかなが

ったまでである。 これは別に何らの根拠があるわけではなく全く慣用に従 トルの訳語として「失楽園」という文字を使用している Paradise Lost の語法の問題である。 つぎに考えてみなければならないことはタイト この訳語についてはタイトルの語法と 私は既にこのタイ

がある。 の感覚ではどうも「失楽・園」というように読むおそれ 慣用される「失楽園」はもちろん「失・楽園」の意味で というほうが原意に近付くであろう。このように見れば れば「失われた楽園」というよりも「楽園は失われた」 Little Girl Found. したがって Paradise Lost を直訳す ろう。例えばブレイクの次のようないくつかの詩篇にお 容詞的性格の未分化の状態にあると考えるのが適当であ まったと考えるとストレスは当然 の両方にあるのであろう。Lost が形容詞に転化されてし いのであろうが、この場合ストレスは Paradise と Lost Paradise を形容する語と考えられる。 それはそれで正し Lost; A Little Girl Lost; The Little Girl Lost; The いて問題はその性質を同じくするであろう、A Little Boy れてしまうであろう。この場合 Lost は動詞的性格と形 「楽園を失う」ということであろうが、われわれ現代人 こうなってくるとタイトルの持つ語勢は大半失わ むしろこの誤読を避けるためには「楽園喪失」 Paradise に置かれて

> 尾)。 尾)。 尾)。 尾)。 尾)の に楽園を失い、そして 楽園を 去ってゆく(第十二巻末がらであるが、人類の祖先であるアダムと イヴは 確かがらであるが、人類の祖先であるアダムと イヴは 確かがらであるが、人類の祖先である。タイトルに関連して注意しなければならないことはだいたい以上のようなこといというもうひとつの別の訳語のほうが適訳である。しかというもうひとつの別の訳語のほうが適訳である。しかというもうひとつの別の訳語のほうが適訳である。しかというもうひとつの別の訳語のほうが適訳である。しか

る。

いう問題を考えてみたあとでまた改めて触れることにす

、過去分詞であるから、これは形容詞に転化されて。。Paradise Lost の語法としては普通 Lost は動詞 lose

They, hand in hand, with wandering steps and slow.

Through Eden took their solitary way.

エデンを抜けて淋しい道をたどってゆく。二人は手に手をとって、さすらいの歩みも遅く、

る。 この意味を明らかにするのには次の諸例に依る必要があに手をとって」(hand in hand)は何を意味するのか。とは触れたとおりである。このことが重要である。「手とは触れたとおりである。このことが重要である。「手しかしそれは心のなかにおける楽園の復活でもあったこしかしそれは心のなかにおける楽園の復活でもあったこ

So passed they naked on, nor shunned the sight Of God or Angel; for they thought no ill:

So hand in hand they passed, the loveliest pair That ever since in love's embraces met—

——IV, 319-22.

らである。 らなかった。というのは二人は悪事を考えなかったかそこで二人は裸で歩み、神あるいは天使の目もはばか

その後愛の抱擁を交わしたうちで最も美しい夫婦。かくて二人は手に手をとって行った、

...with that thy gentle hand

Seized mine:

—VI, 488-9.

こういって汝(アダム)のやさしい手は私(アダム)

の手をとらえた。

悪魔(Satan)の誘惑によって禁断の木の実を味わう以

たものであった。いた。そして二人の和合は実り豊かな楽園の四季にも似前のアダムとイヴの手はこのように常に握り合わされて

···Raised of grassy turf

Their table was, and mossy seats had round,
And on her ample square, from side to side,
All Autumn piled, though Spring and Autumn here

___V 391-

Danced hand-in-hand.

すべての秋のものがつまれ、しかしここではそして広いテーブルには端から端までには苔むす座席があり、

そして罪を犯したあとでも二人の手は離されることはな

春と秋とが手に手をとって踊っていた。

かった。

Her hand he seized, and to a shady bank,
Thick overhead with verdant roof embowered,
He led her, nothing loth;

-IX, 1037-9.

ためらいもなく彼女を導いて行った。緑の屋根で覆われた木かげの岸辺へと彼は彼女の手をとり頭上に繁く

罪を犯す前も後もアダムのイヴに対する愛情には変化が

の派生してくることがらを一言にしてまとめてみれば、 で派生してくることがらを一言にしてまとめてみれば、 現われてこない。外部的な状況によって少しも変化を見 現われてこない。外部的な状況によって少しも変化を見 現われてこない。外部的な状況によって少しも変化を見 現われてこない。外部的な状況によって少しも変化を見

> 実はこれは結論のところにおいて述べるべきことである。 またである。であるから「失楽園」の結末でもあったとが、タイトルはすなわち「失楽園」の結末でもあったとからのである。であるから「失楽園」は冒頭においてウスの「イーニイッド」(Aeneid)と同じ巻数であり、このことはこの古典に挑戦しようとするミルトンの意図とあったであろうことを推測せしめる。以上のことであるまかである。

「失楽園」というひとつの作品は何を意味するのかと できている。そしてそのそれぞれの角度から考究がなされ れクの言葉に沿って考えようとする。そしてブレイクの言葉に沿って考えようとする。そしてブレイクの言葉に沿って考えようとする。そしてブレス・クの言葉にさらに私の考えている角度を補うものとしてティリャード(E. M. W. Tillyard)のいうミルトンは「危険なほど感覚的である」という短い言葉を付け加は「危険なほど感覚的である」という短い言葉を付け加まて私の考究の出発点を固めようとする。ブレイクの言葉というのは「天国と地獄の結婚」(The Marriage of 集というのは「天国と地獄の結婚」(The Voice Heaven and Hell)のなかの「悪魔の声」("The Voice Heaven and Hell)のなかの「悪魔の声」(だめばいる。

る。

of the

の末尾に付けられた有名なノートであ

てそれに気が付かずして悪魔の仲間であったからであとき、自由に書いた理由は、彼は真の詩人でありそしらけながら書き、そして悪魔たちと地獄について書くとき、拘束をミルトンが天使たちと神について書くとき、拘束を

この有名なノートについての解釈は多様であり、今その

「失楽園」のなかに出てくる物語りの声こそはミルトンを付け加えておく必要がある。ブレイクのことだけいが、このノートについて次のようなひとつのことだけいが、このノートについて次のようなひとつのことだけいが、このノートについて次のようなひとつのことだけったのだという古い考えかたがある。そしてこの考えがったのだという古い考えかたがある。そしてこの考えがったのだという古い考えかたがある。そしてこの考えがったのだという古い考えかたがある。そしてこの考えがったの理論はもともと彼個人の宗教を現わしたものだとするわれわれの前提の結果と全く等しいものである。「失楽園」のなかに出てくる物語りの声こそはミルトンするわれわれの前提の結果と全く等しいものである。

どこまでもミルトンであり、このノートはあくまでミル

ンに関するものであると読むのである。このような読

り素直に読もうとする。

ミルトンはブレイクではなく、

る。すなわちブレイクのこのノートを文字の現わすとお することも可能である。 えて彼の芸術の発端の重要なひとつをここに見出そうと ることも可能である。そしてこれをブレイクの理論と考 クということになってくる。確かにこのように考えてみ とブレイクのノートにおけるミルトンはすなわちブレイ いものであるとするのが正しいかもしれない。そうする クの宗教を現わしたものであってミルトンには関係のな についてである。 上に、 た理論はもともと彼自身の宗教の表現であるとする個所 に重要性を認めようとする。ブレイクのノートに現われ い、とする意見がある。 てくれるものとしてわれわれは受け取らなければならな この物語り手の役割りこそは「失楽園」の意味を解明し 方法についての強い印象をわれわれに与えるものはない。 自身の声であり、この声に着目するときに、この 意識した統制、 この意見のとおり確かにこれはブレイ 慎重な技巧、 しかし私はここで意見を異にす 私はここでこの意見の初めの方 注意深く発現された

正しい姿をつかむことは無理であることはいうまでもな 別である。 かしここに次のような意見がある。ミルトンがこの詩篇 するものとして も適用しようとする。 るものだからである。 この二篇こそはブレイク自身の一生と苦難を直接反映す ム」(Jerusalem)の検討によって正確になるであろう。 うとするならば、それは、ここを手がかりとして、さら いであろう。話はわきにそれるがブレイクの姿をつかも ろうし、そのように利用しようとするのならば話はまた ンに関するものと受け取り、ミルトン自身の人生を反映 彼の二つの長詩「ミルトン」(Milton)、「イェルサレ しかしこの短いノートだけからはブレイクの 「失楽園」を見ようとするのである。 ブレイクのノートを素直にミルト この方法を私はミルトンについて

> あったことは事実であり、この面を見逃してはミルトン においても今までの詩人たちの手法に多く従うところが たしかにミルトンは「失楽園」に限らず、その他の詩篇 みかたを異にする。この反発の根拠は次の如くである。

イクを解釈するのにひとつの便法は提供してくれるであ 無理にその裏面的な意 も同ずることはできない。ここから私は「失楽園」の読 りに従ったのだとするのである。 トンは意識して、ひたすらにこのために叙事詩的な仕来 口語的な言葉を用いるとはいわなくなるであろう。 ェイクスピアやダンから学んできた具体的な、 ちが自分たちの感情を客観化しようとする手段としてシ を見ようとはしなくなるであろう。彼は、 ちが詩と結び付けることを教えてきたような個人の感情 と意図したとするならば、そのなかにロマン派の詩人た を公の、形式に従った、普遍的な、儀式的なものにしよう 私はこの意見に対して 近代の詩人た 比喩的な ミル

味を探ろうとするのは読みかたの邪道であろうと考える

にブレイクの姿を認めようとするのは勝手であり、ブレ からである。しかしこのノートにおけるミルトンのなか 最も自然だと考えるからである。

て意味が明らかになるのならば、そのような読みかたが

み

かたをするのは、

文字に現われたとおりに読んで行っ

りそれから彼の没する一六七四年に至る約六十年はまだ すれば、シェイクスピアの没年にはミルトンは八歳であ てであり、 む。ミルトンの生涯は一六〇八年から一六七四年にかけ 逆にこの面にのみ片寄ることにもまた大きな危険がひそ の芸術を正しくつかむことはむずかしくなるであろうが シェイクスピアの没年は一六一六年であると

ることは事実である。したがってルネッサンス的なもの は少しく残る。しかし少くともルネッサンス的な感情は(**) と文体においてすっかり整理され得たかどうか未だ疑問 おいてルネッサンス的な感情が、いわゆる古典的な感情 の努力を要したのである。しかしドライデンとポープに 姿が正しくつかめると考えられる。感情的に奔放なルネ tion Puritan として、文学史的に考えてみるよりは、 ザベス時代の演劇の全盛期のなかに育ったのである。こ(6) うとおり、ミルトンは少くともその詩人としての形成期 ようやくドライデンとポープにおいて冷静になろうとす て見出すのには、その間にウォラー(Edmund Waller) ッサンスの状況が落ち着きをドライデンとポープにおい しろルネッサンスの詩人として取り扱ってみる方が彼の ッサンスであるから、ミルトンをわれわれは Restora 方に近付けて考えてみなければならないイギリスのルネ においてまだ、シェイクスピアの生きている影響とエリ とはできない。チェスタトン(G. K. Chesterton)のい パ大陸におけるルネッサンスよりは少し時期を現代の 事実をわれわれは思い出してみる必要がある。 11 1 1

> ことを越えていかに官能的(sensual)であるか。 であるという一面が太い輪郭をもって浮きあがってくる。 であるという一面が太い輪郭をもって浮きあがってくる。 であるという一面が太い輪郭をもって浮きあがってくる。 における堕落後のアダムのイヴに寄せる言葉が感覚的」 がくずれてバロック的なものになるほど、ようやく個人がくずれてバロック的なものになるほど、ようやく個人

÷

For never did thy beauty, since the day
I saw thee first and wedded thee, adorned
With all perfections, so inflame my sense
With ardour to enjoy thee, fairer now
Than ever—bounty of this virtuous tree!

汝を楽しもうとする私の感情を燃えたたしめたことは汝の美しさがあらゆる完全な諸相を備えて、かくまで

から、

というのは汝をはじめて見て、そして汝と結婚した日

シェイクスピアの影響がすっかりなくなったと考えるこ

今までになかった、

――この汚れなき樹木の賜物よ!今の方が今までよりもいよいようるわしい

とまで高まり、そしてその「賜物」(bounty)であるとまで高まり、そしてその「賜物」(bounty)である所を Restoration Puritan である詩人のものとすることがまたのものであろう。これこそバロックの世界に住むはむずかしいであろう。これこそバロックの世界に住むはむずかしいであろう。これこそバロックの世界に住むに歌い出されている。あるいはこの個所における詩人のをの内実において、ブレイクの言葉を借りれば次の姿はその内実において、ブレイクの言葉を借りれば次のなけるのであったかもしれない。

But to himself he seem'd a wanderer lost in dreary night.

-Milton, I, (17), 16.

しかし自分にとって彼は、淋しい夜に道を失ったもの

のようであった。

ミルトンが真の詩人であり、そして悪魔の仲間であるた 身が悪魔たちのひとりであったためであるという。 気を帯びてくるのは、彼が真の詩人であり、そして彼自 地獄について書くとき、その筆は魚が水を得たように活 やかではなく、此岸の下にあるともいうべき悪魔たちや 彼岸的な天使たちと神について書くとき、その筆は延び ブレイクのノートがかかわりを持ってくる。ミルトンが うことが問題になってくるわけであるが、ここにおいて し得るということはどのようなことに起因するのかとい トンの個性の発現を見出し得る。このように感情を露出 まで感情を露骨に歌えるということに、われわれはミル に戻らなければならない。このように肉感的にすらなる ここまで進めおいて、もう一度ここでブレイクのノート 意識されるまでには少しく時間を要するであろう。話を 漠はおそらく意識されていないであろう。 しかし今のところ官能に酔うアダムにとっては精神の砂 そしてそれが なぜ

所を、川端康成氏がノーベル賞授賞式における記念講演めに筆が延び延びとしてくるのであろうか。私はこの個

地獄の世界であろう。

仏界には赤児でも入り得る。

しか

の世界であり、そして魔界にあたるところが悪魔たちとこの仏界にあたるところがブレイクのいう天使たちと神

のなかに引用している一休禅師の言葉と結び付けて考え

「仏界入り易く魔界入り難し」と一休禅師はいう。

ラテン語書記官の地位に付いたことがそのひとつである。ものは二つであろう。クロムウェルの共和政府におけるらないであろう。この背景のうち最も彼において重要ならないであろう。この背景のうち最も彼において重要ならないであろう。この背景のうち最も彼において重要ならないであろう。との背景のうち最も彼において重要なりは、地獄について延び延びと書くことができたということは、地獄について延び延びと書くことがそのひとつである。

に敗残の姿を見出したことであろう。

これが「失楽園」

ければ、人

解によって危うく一命をまぬがれたという事実のなかに 興味は普通人とは違って一層強烈なものとなったであろ ないであろうか。そしてミルトン自身この共和政府の瓦 このような避けられない生活態度において彼はクロムウ 時代にもまだ尾を引いていたと考えられるからである。 とを意味していたし、このような生活態度がミルトンの おいては学者の生活というのは活動の生活に直結するこ 活態度であったのかもしれない。というのは十六世紀に しかしこれは避けられない必然的な運命というよりも生 の失明という工合に、 うということは推測に難くはない。そして晩年になって くぐり抜けることによって彼の悪魔たちと地獄に対する に別の地獄の姿を見たことであろう。 さなかったということである。ここに に彼は三度も結婚して、しかもそれが幸福を彼にもたら おそらく現実の地獄をまざまざと見たことであろう。 いい換えればそれは人間の堕落の現実における図形では ェルの政治生活のなかに何を見たであろうか。おそらく 人間が本能的に求めてやまない権力というものの空しさ′ おそらく彼はその時わが身のなか このような地獄を おいて彼はさら 次

の人間に対するはげしい興味を指すものと私は解釈する。

においてミルトンがその場を得るという意味はミルトンみ許されることであろう。ブレイクが、悪魔たちと地獄ない。魔界に入り得るのは最も人間に徹し得た人間にのし魔界に入り得るのは普通人のよくなし得るところでは

われわれをとりまく現実のなかに浄土を見出すというこ

、なし得ることではない。ミルトンが悪魔たちと人間に対して余程強烈な興味を持つことができな

めに。

全篇を貫くキー・ノー トに転化してゆく。(10) ₹ ルト ン は

失楽園」において、

···what in me is dark

Illumine, what is low raise and support;

That, to the highth of this great argument,

And justify the ways of God to men

I may assert Eternal Providence,

-I. 22-6.

私の暗いところを

輝やかし、低いところを挙げて支えよ、

この大きな題目の気高さに対して、

私が永遠の摂理を証明し、

そして神の人間たちに対する道の正しきことを示すた

ということが執筆当初の意図であり、そしてそれは、

fit audience find, though few

たとえ小数であっても、良き聞き手を見出す。

魔というものへの興味の起点となったであろうし、そし 才を見逃してはいけない。人間に対する激しい興味が悪 芸術として成立し得たのである。この辺のミルトンの詩 ある。このような同時性があったからこそ「失楽園」は(ユン) はミルトンの分身であり、悪魔はミルトン自身であり、 るであろう。しかしここで注意すべきことは確かに悪魔 魔は少くともミルトンの分身であったということがいえ てここから更にわれわれは一歩を進めることによって悪 ルトンの人間に対する興味がそうさせるのである。そし いつの間にか転化していってしまうのである。それはミ ことにあったのであるが、この意図は今触れた方向にと

出すのである。この巧みな手法が生かされた一例 たというところにミルトンの巧みな手法をわれわれは見 てある時は悪魔と自身との間に芸術的距離を介在せしめ てこの悪魔の中に自分の姿をある時は投影せしめ、そし

VII, 31

Is there no place

Left for repentance, none for pardon left?

None left but by submission; and that word

Disdain forbids me, and my dread of shame

Among the Spirits beneath, whom I seduced

With other promises and other vaunts

than to submit, boasting I could subdue

The Omnipotent. Ay me! they little know

How dearly I abide that boast so vain,

Under what torments inwardly I groan.

——IV, 79-88.

されない、そして下界の天使たちの間における恥への屈従のほか余地もない、そして侮蔑という語は私に許許しのそれもないのか?悔い改めの余地はないのか、

従させることとは異なった全能の存在を征服し得るであろうと高言しながら、

屈

私の恐れも。

約束と大言でもって、彼らを誘惑したのだ。

心のなかでいかなる苦しみの下に私が呻吟するかを。徒らなあの大言をどんなに耐え、

は充分であろう。 は充分であろう。 は充分であろう。 は充分であろう。 は充分であろう。 は充分であろう。 ににはミルトン自身の姿があり、しかも、それが芸術 ここには異教的あるいはギリシア的要素が濃厚に入り込ん には異教的あるいはギリシア的要素が濃厚に入り込ん でくる余地を与えるであろう。あるいはすでに 仮 面劇 でする余地を与えるであろう。あるいはすでに 仮 面劇 でする余地を与えるである。この個所全部を引用する のいての指摘は早くジョンソン(Samuel Johnson)が では、もっとミルトン自身にかかわり を持つと思われる有名な個所について。この個所は第三 を持つと思われる有名な個所について。この個所は第三 を持つと思われる有名な個所について。この個所と引用する のは紙面に関係するので重要な部分二つだけを引用すれ のは充分であろう。

Thee (=holy Light) I revisit safe,

And feel thy sovran vital lamp; but thou
Revisit'st not these eyes, that roll in vain
To find thy piercing ray, and find no dawn;
So thick a drop serene hath quenched their orbs
Or dim suffusion veiled.

----21-6.

白内障は覆う。
白内障は覆う。
と安らかに私は再び訪れ、そして汝の高き生命の光りを感ずる。しかし汝は
なの刺すごとき光りを見出すことはない。
との目を再び訪れることはなく、その目はいたずらに
なの刺すごとき光りを見出さんとして、

So much the rather thou, Celestial Light,
Shine inward, and the mind through all her powers
Irradiate; there plant eyes; all mist from thence
Purge and disperse, that I may see and tell
Of things invisible to mortal sight.

人間の目には見えないものを見、そしてすべての霧を払い四散せしめよ、私が輝かせ。そこに目を植えよ。そこからぬかせ。そこれらし、すべての力によって心をんだけ早く、汝、天の光りよ、

語るために。 人間の目には見えないものを見、そしてそれについてすべての霧を払い四散せしめよ、私が

(Areopagitica) における盲目の比喩にまで連結の線を延り上一〇二行に対応するであろう。あるいはさらに、明を上ない始めた一六五二年に制作されたと推定されるソネーの「恋愛小曲集」(Amoretti) の第八と第八十九のソネーの「恋愛小曲集」(Amoretti) の第八と第八十九のソネットが響いているのかもしれない。しかしこの個所にはスペンサするであろう。さらにまたこの有名な個所にはスペンサするであろう。さらにまたこの有名な個所にはスペンサーの「恋愛小曲集」(Amoretti) の第八と第八十九のソネットが響いているのかもしれない。しかしこの個所につったが要いているのかもしれない。しかしこの個所にはスペンサウスである。それはこの個所を比喩的に(met-aphorical)解釈するためには、さらにここをミルトンが失明する約十年前に書かれた「アレオパジティカ」が失明する約十年前に書かれた「アレオパジティカ」が失明する約十年前に書かれた「アレオパジティカ」における盲目の比喩にまで連結の線を延

の 光¹⁷ 九行へと結着するのである。「内 なる 楽園」('Paradise はここについては次のように考える。すなわちこの個所 ばそうとする。この考えは間違いというわけにはいかな(゚ロ゚) 園」の獲得は人間一般に課された運命であることはアダ hence into a world/Of woe and sorrow.——VIII, 332-度「楽園から悲哀の世界へと追放され」(expelled from within'—XII,587)を獲得するためには、アダムは一 行とつながり、そしてこれが同巻の末尾六四五一六四 この倫理的なパラドックスは第十二巻五五七一五七一 ここにも既に贖罪の意味を認めていいと考える。そして 接に盲目の詩人の清められた心のなかに輝く神的な霊感 で導き入れて考える必要はないのである。この個所は直 り根底においては自伝的なものが横たわり、それが芸術 は単に比喩的に用いられているというのではなく、やは ムという名は語源的にヘブライ語で「人間」(man)を、 て比喩的なものを見出すために「アレオパジティカ」ま 化されたものである、とこのように考える。ここにおい いであろうが、論考の操作に迂回的なものを感ずる。 なければならないのである。このように「内なる楽 を描くものと解釈していいのである。すなわち 私

へと横に広がってゆくであろう。このようなパラドックへと横に広がってゆくであろう。このようなパラドックな横に広がって染団を出て行くとき彼は死んで生きたのであり、罪って楽園を出て行くとき彼は死んで生きたのであり、罪って楽園を出て行くとき彼は死んで生きたのであり、罪って楽園を出て行くとき彼は死んで生きたのであり、罪って楽園を出て行くとき彼は死んで生きたのであり、罪って楽園を出て行くとき彼は死んで生きたのであり、罪って楽園を出て行くとき彼は死んで生きたのであり、罪って楽園を出て行くとき彼は死んで生きたのであり、罪って楽園を出て行いる。

その場を見つめるとき、その恐ろしさに人間は戦慄する。スが行なわれる場は、いうまでもなく人間の精神であり、

地獄を天国とし、天国を地獄とする。心は心の住所であり、そして本来

この恐ろしい場所を見つめた記録が「失楽園」であり、

(15) 「失楽園」の意味

あり、 まいトンの先に例えばグレヴィル(Fulke Greville)が ミルトンの先に例えばグレヴィル(Fulke Greville)が のる。このように自分の魂を直視することに耐えたのは のは

Yet when each of us in his own heart lookes, He findes the God there, farre unlike his Bookes.

そこに本とははるかに異なった神を見出すしかしわれわれおのおのが自分の心をのぞくとき

い。」(st)というでは、自分の外に求めてはいけなにだけ見出される支えを、自分の外に求めてはいけなにだけ見出される支えを、自分の外に求めてはいけなかそしてこの態度はワーズワスに延びてゆく、「心のなか

もブランク・ヴァース(blank verse)をもって書かれおける技法のひとつである。この二つの作品ともいずれ味というのは「失楽園」と「序曲」(The Prelude)とには横とそして縦の連関を持つが、ここで私は縦の連関度は横とそして縦の連関を持つが、ここで私は縦の連関

は当面しなければならなかった。ミルトンにとってブラ 期ロマン派へとつづいてゆく。十八世紀において散文が ンク・ヴァースは規準的な詩の響きを持つ美点を有して 信頼すべき想像力の表現手段となったことにすべての詩 の思索的な詩へと意識的につながり、「序曲」を通って後 考えかたがある。これには全く私は同感するし、またこ まってミルトンにつながり、そしてミルトンが十八世紀 この詩形はだいたいエリザベス時代の劇作者たちから始 の歴史を少し考えてみたときこの事情は明らかになる。 かたにおいて重大な手落ちがある。ブランク・ヴァース たことの意義について考えるところがない。ここに考え の意見はこの二つの作品がブランク・ヴァースで書かれ は、あらかじめいってしまっていいのである。しかしこ の論の結論としてそこに到達しようと目ざしていること 霊感のこもったヴイジョン (vision) を見出そうとする ここに、ひたすら物語りではなく歌を、自叙伝ではなく 品について、そのなかから自叙伝的な要素を排除して、 味について意外なかかわりを持っている。この二つの作 ている。この単純そうに見える事がらが「失楽園」の意

いた、しかし十八世紀の中頃に至ってブランク・ヴァー

ンは体験したのである。(33)

従って散文性の濃いブランク・

ブランク・ヴァースが散文に傾斜し始める危機をミルト

はある点においては最も散文に似てくる。このように

りながら自己の内心を「失楽園」において思索しようとに最も適していたからである。ミルトンはこの詩形に依ヴァースをミルトンが使用した理由は、この詩形が思索

したと考えてみるのが自然ではなかろうか。こう考えて

とを認めようとするのが当然の成り行きであろう。このみるとき「失楽園」のなかにまず自叙伝的要素というこ

ような考えを抜きにして、いきなりこの作品を歌あるい

ないうことである。ここからも私はこの二つの作品ははヴィジョンの方向へと持ってゆくのは飛躍的であるとにかくひとつのまとまりを示しているということである。長篇の詩としてまとまりを示しているということである。長篇の詩としてまとまりを示しているということである。長篇の詩としてまとまりを示しているということである。長篇の詩としてまとまりを示しているということである。長篇の詩としてまとまりを示しているということである。長篇の詩としてまとまりを示しているというととはである。との得るのは統一のとれた個性のみがよくそれをなし得るということを意味するのとれた個性のみがよくそれをなし得るというと、長篇の詩としている。

のように解放されることによってこの作品は普遍性をも

行)の物語りを語る叙事詩の大きさとそして包括性とに ゆく姿は幾度かの離婚を経験しなければならなかったミ 楽園を追放されたアダムがイブの手を取って楽園を出て その基底として自叙伝的要素を持つと考えるのである。 することができたのであり、 悪魔の側に立つことによって自己の力を延び延びと解放 選ばれることになったのであろう。ここのところを「神 要素を多分に含むからこそ、前に触れるところのあっ と考えてみるべきものであろう。このような自叙伝的な れもまた彼の自叙伝的要素がそれを裏打ちしているもの またそれは彼の憧憬を示すものでもあったであろう。こ ₹ へと昇華することができたのである。「失楽園」の底に ない。ミルトンは「失楽園」において無意識のうちに 矛盾すると考えるのには今のところ賛同することはでき 大きな意図と、「彼らに含まれる全人類」(第九巻四一六 の人間たちに対する道の正しきことを示す」ミルトンの ルトンにとっては夫婦の理想の姿であったであろうし、 「少数ではあるが適当な読者」が自己告白の対象として ルトンの精神史を認めることは可能であり、 そして自叙伝をヴィジョン そしてこ

精神史がそのまま人間の精神史へと直結するが故にジョラことがいわれることと類似する。「失楽園」において自うことがいわれることと類似する。「失楽園」において自己の精神史を思うがままに延びやかに描き切ることができたミルトンはこれによって新しく生きる確信、少くときたミルトンはこれによって新しく生きる確信、少くときないれる。とれによって新しく生きる確信、少くとされてもその魅力は遠く「失楽園」のそれには及ぶことがでみてもその魅力は遠く「失楽園」のそれには及ぶことはできなかったことも当然であろう。ミルトン一個人のはできなかったことも当然であろう。ミルトン一個人のはできなかったことも当然であろう。ミルトン一個人のはできなかったことも当然であろう。ミルトン一個人のはできなかったことも当然であろう。ミルトン一個人のはできなかったことも当然であろう。

取りあげる。
「3)というでは、「大楽園」をいりかげる。

を記憶している。

このように普遍的なヴィジョンへの昇華ということからたのはミルトンの芸術的力量の確さを示すものである。の精神史を普遍的なヴィジョンにまで高めることができ束された詩は人類を拘束する」と。このようにして自己獲得することができたのである。ブレイクはいう、「拘

「失楽園」は時代の共鳴箱であったということも、ある

(2) 原語は"dangerously sensuous"というのであり、これは私が Studies in Milton (Chatto and Windus, 1955); The Miltonic Setting (Chatto and Windus, 1957) のいずれかを読んだ時に記(Chatto and Windus, 1957) のいずれかを読んだ時に記した言葉であるが、いまだにその出典を確かめ得ていない。ご教示を乞いたい。

(9) A. D. Ferry: Milton's Epic Voice (Harvard, 1963) p. 17.

(4) Harold Bloom: Blake's Apocalypse (Doubleday

れる事件はそのままわれわれ各人の事件であることが肯きるのであり、そして素直に「失楽園」のなかに物語らいはまた人間の条件を描いたものであるということもで

1963), p. 283.

(v) A. D. Ferry: op. cit., p. 3.
(v) G. K. Chesterton: Robert Browning ('English Men of Letters,' Macmillan, 1920), p. 14.

(7) この間の事情については Edmund Gosse: From Shakespeare to Pope: An Inquiry into the Causes and Phenomenon of the Rise of Classical Poetry in England, Cambridge, 1885 にくわしい。

(∞) F. W. Hilles and Harold Bloom (eds.): From Sensibility to Romanticism (Oxford, 1965), p. 37.

- (o) Leicester Bradner: Edmund Spenser and the "Faerie Queene" (The Univ. of Chicago Pr., 1966), p. 21.
- (A) A. D. Ferry: op. cit., p. 35.
- (\(\pi\)) Ib., p. 49.
- (A) Ib., p. 52.
- (2) Gilbert Murray: The Classical Tradition in Poetry (Oxford, 1927), pp. 8—9; J. H. Hanford: A Milton Handbook (Appleton-Century-Crofts, 1961), p. 194 n. 14; A. W. Verrall: Lectures on Dryden (Russell and Russell, 1963), p. 230; A. D. Ferry: Milton's Epic Voice (Harvard, 1963), p. 36; A. D. Ferry: Milton and the Miltonic Dryden (Harvard, 1968), p. 229 (III nn. 2, 3).
- (4) Samuel Johnson: Lives of the English Poets (I) (Kenkyusha, 1953) pp. 55, 72.
- (5) このソネットの制作年代については E. M. W. Till-yard (ed.): Comus and Some Shorter Poems of Milton (G. G. Harrap, 1961), p. 214 を参照。
- (4) A. D. Ferry: *Milton's Epic Voice* (Harvard, 1963), v. 28.
- (17) Ib., p. 33.
- (\(\mathbb{B}\)) Ib., pp. 40\(-1\), 176\(-7\).
- (2) Cf. L. L. Martz: The Paradise Within: Studies in Vaughan, Traherne, and Milton (Yale, 1964).

- (2) Quoted in George Williamson: The Proper Wit of Poetry (Faber and Faber, 1961), p. 31.
- (云) Quoted in Mary Moorman: Wordsworth: A Biography (The Later years, 1803-1850) (Oxford, 1965), p. 165.
- (A) A. D. Ferry: op. cit., p. 50.
 (B) F. W. Hilles and Harold Bloom (eds.): op. cit., p. 301.
- (A) Cf. A. D. Ferry: op. cit., pp. 49-50.
- (\(\text{\tiny{\text{\tiny{\text{\tinx}\text{\tinx}\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\tinite\text{\te}\tint{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\tetx{\text{\text{\text{\texi}\text{\text{\text{\text{\text{\text{\texi}\text{\text{\text{\text{\texi}\text{\text{\text{\text{\text{\texi}\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\text{\tet
- (%) A. D. Ferry: Milton and the Miltonic Dryden (Harvard, 1968), p. 223 n. 6.
- (전) Jerusalem (To the Public).
- (%) Cf. B. A. Wright: Milton's 'Paradise Lost' (Methuen, 1962); A. D. Ferry: op. cit., p. 232 n. 15.
- (2) Cf. David Daiches: Milton ('Hutchinson University Library' 1957); A. D. Ferry: op. cit., p. 40.
- (3) A. D. Ferry: Milton's Epic Voice (Harvard, 1963), Pp. 22-3.

 「『失楽園』は読者が感嘆して下に置き、そして再び取りあげるのを忘れてしまう本の一冊である。」(Samuel

(一橋大学教授)

Johnson: op. cit., p. 67.)